

Gramática de la crisis. Una nota sobre la historiografía del 1640 hispánico entre 1940 y 1990.

FERNANDO JESÚS BOUZA ALVAREZ
Universidad Complutense de Madrid

Conjugar todo un imperio durante más de un siglo, para tener después que verlo *declinar* en tan poco tiempo; al eco de lamentaciones sobre la malandanza de los sucesos catalanes en septiembre de 1642, maestro Gil González Dávila escribía a Juan Francisco Andrés que: «... las gramáticas del latín y de los imperios están encontradas en una sola cosa, *in reliquo conveniunt*; en la gramática del latín primero se declina y luego se conjuga y en la de los imperios primero se conjuga y luego se declina... Començamos a conjugar en tiempos del Rey Católico hasta Felipe 3.º, començamos a declinar quando a v.m. le consta...»¹.

Para expresar su sentimiento ante una monarquía tan decaída que ya le parecía Lázaro en espera de resurrección, González Dávila recurrió al uso metafórico de los términos *declinatio nominum* y *coniugatio verborum*, que constituían los archisabidos rudimentos sobre los que se elevaba el posterior vuelo de la ciencia de todos los letrados². En efecto, éstas eran las dos primera

¹ Gil González Dávila a Juan Francisco Andrés, Madrid, septiembre de 1642, Biblioteca Nacional de Madrid (BNM) Mss. 6389, fol. 30 r. Cfr. ELLIOTT, John H.: «Introspección colectiva y decadencia en España a principios del siglo XVII», *apud Poder y sociedad en la España de los Austrias*, Barcelona, 1982, pp. 198-223.

² Sobre el origen y uso de las metáforas gramaticales *declinare* y *coniugare*, vid ALFORD, J. A.: «The grammatical metaphor: a survey to its use in the Middle Ages», en *Speculum* (Cambridge, Mass.), 57, 4 (1982), pp. 728-760; LEHMANN, P.: *Die Parodie im Mittelalter*, reed. Stuttgart, 1963, y CURTIUS, E. R.: *Literatura europea y Edad Media Latina*, 2 vols., México, 1976, *maxime*, II, pp. 591-593. En la carta de González Dávila, la metáfora gramatical se acaba en sí misma, sin acercarse a la conocida idea nebricense de la lengua como compañera del imperio (vid. ASENSIO, E.: «La lengua compañera del imperio. Historia de una idea de Nebrija en España y Portugal», *apud Estudios portugueses*, Fundação Calouste Gulbenkian, Paris, 1974, pp. 1-16).

lecciones con que se abría un arte de gramática clásica y con ellas se aprendía a dar función a los nombres, declinando sus casos, y tiempo a los verbos, conjugándolos.

Metáforas como ésta no debían ser difíciles, ni de entender ni de forjar, en un tiempo tan dado a las ficciones políticas de personas colectivas, como fue la Alta Edad Moderna, y a todos debía quedar claro que atribuir a un imperio, nominalizado de esta suerte, la capacidad de *ser conjugado* era tanto como darle tiempo (pasado-presente-futuro), de la misma manera que verlo *declinado* era notar los cambios que en la forma sufría su Estado según fuesen las funciones y sus consiguientes casos.

Algo muy parecido a esta labor gramatical es el trabajo del historiador y como la crítica sobre el 1640 hispánico parece haberse complacido especialmente en distinguir el tiempo y los casos de la monarquía hispánica, permítasenos que, metáfora sobre metáfora, hablemos de una historiografía que conjuga y declina la crisis seiscentista.

Ante la Società degli Storici Italiani reunidos en Arezzo en el verano de 1986, Giuseppe Giarrizzo reivindicaba la necesidad de encarar la «unità del Seicento» contra la práctica generalización historiográfica de lo que él llamaba un XVII reducido «a due parti, la prima di ripiegamento del grande Cinquecento, di introduzione al settecento («la crisi della coscienza europea») la seconda»³.

Breve, desprovisto, así, de límites precisos entre un XVI y un XVIII, que cada vez se hacen más *largos* y casi en riesgo de perder hasta los hechos —Giarrizzo hablaba en una Italia plena de euforia microhistórica— habrá que reconocer, sin embargo, que en este siglo las alteraciones políticas de la monarquía hispánica, dentro de la gran conmoción europea de la década de 1640, han mantenido su condición de indiscutible *nudo* político en un período que secularmente, es cierto, ha dejado de ser definido *à taglio netto*⁴.

Hace ahora cincuenta años la historiografía sobre el 1640 hispánico estaba profundamente marcada por las nociones de *nación* y de *decadencia* o, mejor dicho, por su simbiosis en el concepto de *decadencia nacional* —esa evocadora forma historicista que fue creación de las patrias renacentes.

Qué queda de todo aquello en los debates históricos de hoy en día; qué, por poner sólo dos ejemplos, de la «infrangible resistencia» del Pau Claris de Rovira i Virgili⁵, qué de los «índomaveis» Braganzas de Costa Lobo y su escuela⁶. Aparantemente nada, ni de su enardecido estilo como autores ni de

³ «Il Seicento», apud Luigi de Rosa (ed.): *La storiografia italiana degli ultimi venti anni. II. Età Moderna*, Laterza, Roma-Bari, 1989, pp. 63-84. Las citas, p. 63. Seguimos a Giarrizzo en varios puntos de esta nota.

⁴ Federico Chabod hablaba de las épocas de transición que se resistían a los «tagli troppo netti», «Il Rinascimento», apud *Nuove questioni di Storia Moderna*, Marzorati, Milano, 1966, p. 167.

⁵ ROVIRA Y VIRGILI, A.: *Pau Claris. Estudi biogràfic i historic*. Associació Protectora de l'Ensenyança Catalana-Mancomunitat de Catalunya, Barcelona, 1922.

⁶ LOBO, A. DE SOUSA SILVA COSTA: *Origens do Sebastianismo História e perfiguração dramática* (1909), Rolim, Lisboa, 1982.

su apasionamiento sincero de patriotas, porque, en términos generales, la discusión actual parece discurrir por cauces que tienen más que ver con la teoría del poder (su presencia, distribución y usura) que con el hecho nacional, pudiendo decirse, con justicia, que la crisis política del 1640 hispánico ha pasado a ocupar un lugar en la polémica general sobre el surgimiento del Estado Moderno en Europa.

Al hablar hoy de 1640 evocamos, ante todo, la estructura de la monarquía Católica⁷, dramáticamente manifiesta en la manera de responder a la política del conde-duque de Olivares; en último término, empezamos a aceptar la *coherencia* de esa estructura acusada secularmente de debilidad, pero que parece constitucionalmente bien construida sobre la ordenada trinidad de majestad del rey, gobierno de los consejos y privilegio de los estados.

Las condiciones de la monarquía católica dilimitan un campo de problemas teóricos y prácticos cuyo atractivo ha empezado a ser irresistible a la luz de los intereses de la crítica actual; por su imperial efectividad práctica frente a formas nacionales, por su experimentación antiestamental bajo el acicate de la guerra, por su recurso a métodos hacendísticos de redistribución, por la formación de un moderno sistema mundial en relaciones exteriores, por el desarrollo en ámbitos tan dispares como el valimiento y el cuerpo de la oficialidad letrada, por el disciplinamiento cortesano y la apropiación simbólica de la majestad... Hoy en día pensar en la transición desde la *Ständestaat* a formas absolutistas de gobierno ha de hacerse contando con la teoría y la práctica de la Monarquía de los Austrias hispanos.

La entrada definitiva de esta monarquía en el debate moderno sobre el Estado parece haberse producido por dos vías principales. De un lado, en el campo de los estudios sobre la oficialidad moderna de la mano de Jaime Vicéns Vives en el XI Congreso de Ciencias Históricas de Estocolmo, intervención tan resonante que ha convertido su «Estructura administrativa estatal en los siglos XVI y XVII» en un obligado punto de referencia en la bibliografía internacional de las últimas tres décadas⁸.

La segunda vía tiene un carácter más político, en el uso convencional del término, y su sello originario es inconfundiblemente británico en una estela que va de Roger Bigelow Merriman a John H. Elliott, pasando por Helmut G. Koenigsberger.

Publicadas en 1938, las *Six Contemporaneous Revolutions*, de R. B. Merriman⁹ tienen mucho que ver con la conciencia de excepcionalidad con que el pueblo inglés había juzgado su propio pasado hasta segregarlo de la marcha

⁷ Cfr. la obra de LALINDE, J., *per totum*, su reciente «Perspectiva europea de la monarquía hispánica», en *Anuario de Historia del Derecho Español*, LVIII (1988), pp. 205-276.

⁸ Así lo prueba su repetida publicación en la mayoría de las reediciones de textos clásicos sobre la formación del Estado Moderno; por poner dos conocidos ejemplos, véanse Alberto Caracciolo (ed.), *La formazione dello Stato moderno*, Zanichelli, Bologna, 1982, y ROTELLI, E., y SCHIERA, P.: *Lo Stato Moderno*, Il Mulino, Bologna, 1971.

⁹ MERRIMAN, R. B.: *Six contemporaneous revolutions*, Oxford, Clarendon Press, 1938.

general de los *trends* continentales. En 1937 —cuando fueron pronunciadas en Glasgow las *lectures* recogidas en el volumen de Oxford del año siguiente— Merriman escribía bajo la triple impresión de la Guerra Civil española, del *Anschluss* hitleriano y de la revolución internacional bolchevique, todo ello aderezado con el temor de que el *contagio revolucionario* llegase a una Inglaterra tan agitada socialmente en su interior como despreocupada de lo que pudiera estar pasando en el continente.

Para Merriman las alteraciones de mediados del siglo XVII, así como las de 1848, se produjeron en el seno de una oleada revolucionaria internacional que pudiera volver a estar gestándose en sus días y de cuya amenaza había de alertar a sus conciudadanos, seguros en su insularidad, geográfica y, pretendidamente, histórica. Por ello, *Six Contemporaneous Revolutions* es un intento de relacionar la Revolución puritana con los movimientos que le fueron contemporáneos más allá del Canal de la Mancha, en un continente cuyo «prevailing trend» era el absolutismo¹⁰.

De esta manera, los movimientos de Cataluña, Portugal y Nápoles, que ya eran presentados como el producto de una monarquía católica que enfrentaba exigencias fiscales a fueros regnicolas, entraron en la discusión internacional sobre las condiciones de la crisis general del Estado a mediados del siglo XVII hasta rendir los magníficos frutos que se han obtenido gracias a la obra de John H. Elliott, cuyos estudios sobre la monarquía de los Austrias hispanos han revelado la que fue verdadera estructura del que se tenía por uno de los primeros ejemplos de consumado Estado Moderno nacional¹¹.

Para hacerse cuenta cabal del que es perfil presente de la historiografía sobre 1640 no hay más que unir las investigaciones enfocadas en una u otra vías conjunción natural e ineludible, como demuestran los estudios sobre la oficialidad de Olivares— con la redefinición sustancial del papel de Castilla en la crisis, pues, de elemento provocador y prepotente en la historiografía nacionalista, ha pasado a convertirse en la víctima que hubiera podido redimirse por el programa del conde-duque.

Sería injusto, sin embargo, despachar alegremente la anterior historiografía como antigua por culpa de su prejuicio nacional y lo sería porque nuestro debate actual también es deudor del nacionalismo o, mejor dicho, de la particular forma en que el siglo pasado entendió el poder de la Alta Edad Moderna como algo intrínsecamente centralizador. De esta manera, también para una visión nacionalista clásica, 1640 tenía que ser considerado desde la perspectiva del Estado Moderno centralizador. Veámoslo, por ejemplo, en el caso portugués.

¹⁰ *Idem, id.*, vii-viii.

¹¹ Sobre el impacto de las investigaciones de JOHN H. ELLIOTT poco hay que decir, valgan como muestra de su magisterio los ejemplos tempranos de DOMÍNGUEZ ORTIZ, A.: «Nueva interpretación de la revolución catalana de 1640», en *Tesis* (Barcelona), 2 (1956), pp. 47-48 John Elliott era entonces «un joven londinense...»; «The revolt of Catalonia against Phillip IV», en *Past and present* 29-1964, pp. 105-111, y WOOLF, Stuart J.: «La crisis della monarchia spagnola: Le rivoluzioni degli anni 1640-1650», en *Studi Storici* (Roma), IV, 3 (1963), pp. 433-448.

Si hubiera que buscar una fecha para fijar el nacimiento de la moderna investigación portuguesa sobre 1640 a no dudar ésta sería la de 1858, el año en que Luis Augusto Rebello da Silva fue designado para ocupar la primera cátedra de Historia en la enseñanza superior que se decidía crear en Portugal, precisamente con vistas a la realización de su estudio sobre el gobierno de los Felipes y la Restauración¹². Como ha mostrado con brillantez Jorge Borges de Macedo, la génesis de la monumental *História de Portugal nos séculos XVII e XVIII* fue el producto de la discusión que dividía al Portugal liberal en tiempos de don Pedro V entre los anti y los proberistas, polémica que habían abierto estos últimos al lanzar retos como preguntar públicamente «Quem sabe se a tirania des Felipes oculta uma grande profecia para o nosso tempo?»¹³.

Contra lo que cabría esperarse del tópico decimonónico, la reacción antibérica se elevó mucho más allá de una simplista evocación de héroes y traidores que inflamara, en tedéums y procesiones cívicas, el sentimiento nacionalista lusitano contra los españoles, hasta llegar a convertirse en una reflexión sobre la modernización histórica del país con vistas a demostrar que un *país pequeno* —contra lo que quería la grey de Sinibaldo de Mas— no tenía necesidad de integrarse en Estados más fuertes y poderosos.

El resultado de la polémica fue el conocido por todos de haberse visto ratificado el antiunionismo iberista, justificado ahora con las irrefutables pruebas históricas de que una Restauración, con guerra y revolución incluidas, había tenido que producirse dos siglos atrás para deshacer la intentada Unión Ibérica. El llamado dominio de Castilla fue, entonces, doblemente condenado, por contrario a la voluntad de la esencia nacional y por absolutista.

Las seis décadas del *cautiverio* filipino serían responsables de la decadencia nacional portuguesa que el liberalismo decimonónico se consideraba obligado a regenerar. Así, leemos en *Origens do sebastianismo*, de António Costa Lobo, que: «a dominação castelhana foi um cataclysmo, que convelliu pelos fundamentos a sociedade portugueza, e não uma calamidade transitoria, cujos effectos cessaram com a sua terminação... A Restauração destroçou o jugo castelhano, mas nao podia expungir do passado os sessenta anos que havia durado, nem as perturbações, que, durante esse periodo, inoculava no temperamento dos sopeados... Não reparou nenhum dos males padecidos, na organização politica do Estado, na administração, na fazenda publica nem podia ser de outra maneira, não se destroe, e logo se refaz de golpe a contiguação de uma sociedade»¹⁴.

De alguna manera, el odiado Antiguo Régimen, que continuaba solapadamente poniendo rémoras al avance del progreso, estaba siendo identificado con

¹² Seguimos a MACEDO, J. BORGES DE: «A "História de Portugal nos séculos XVII e XVIII" e o seu autor», *apud* REBELLO DA SILVA, L. A.: *História de Portugal nos séculos XVII e XVIII*, 6 vols., Imprensa Nacional-Casa de Moeda, Lisboa, 1971, vol. 1, pp. 1-130.

¹³ DE MAS, S.: *A Ibéria. Memória escripta em lingua espanhola por um philo-portuguez e traduzida em lingua portugueza por um philo-ibérico*. Lisboa, 1852, «Prefácio», p. vii. Cfr. LÓPEZ CORDÓN, M. V.: *El pensamiento político-internacional del federalismo español*. Planeta, Barcelona, 1975.

¹⁴ *Op. cit.*, p. 23.

el gobierno de los Felipes, que resultaba, así, definitivamente, satanizado. Como se sabe, algo parecido sucedió en Italia, donde la presencia hispánica fue considerada responsable de la debilidad y el subdesarrollo meridionales, así como del retraso general de la península durante siglos.

Sin embargo, esto también ha empezado a cambiar; en el caso de Italia, bien lo prueban los juicios de Vivanti en 1974 sobre la unidad de dirección política que la dependencia supuso para el mosaico italiano¹⁵; de Villari en 1977, al valorar el peso que el dominio extranjero tuvo en el «superamento delle forme localistiche, municipalistiche e corporative di patriottismo e quindi al raggiungimento di un piú alto livello di equilibrio sociale»¹⁶; o de Sella en 1979 en su estudio sobre cómo la política hacendista de los españoles en la Lombardía del XVII sirvió para resistir la crisis al equilibrar más adecuadamente las relaciones entre los dos mundos rural y urbano¹⁷.

En Portugal, el proceso parece similar. Apuntado desde el específico punto de vista de la mejora en la relación centro-periferia en el interior del propio reino, por Joaquim Verissimo Serrão en una ponencia sobre el desarrollo regional portugués desde Felipe II a los tiempos de Olivares publicada en 1975¹⁸; afirmado desde una visión de la modernización constitucional, en «*O governo dos Austria e a modernização da constituição política portuguesa*», de Antonio Manuel Hespanha, en cuya rica obra se produce la síntesis última de las más recientes y renovadoras consideraciones políticas sobre el 1640 hispánico¹⁹.

Los casos italiano y portugués apuntan un nuevo panorama para los estudios sobre la monarquía hispánica habida cuenta que su historiografía ha empezado a asumir como propios, valga la expresión, los respectivos períodos de dominio *extranjero* hasta encontrarles un lugar en su evolución histórica. Transformación sufrida en los años que van de 1960 a hoy, pero aceleradamente en la última década, es éste un hecho de gran importancia no porque borre una marca infamante, sino porque deja de considerar hiatos en el pasado, construcciones ajenas, las décadas o los siglos hispánicos.

¹⁵ VIVANTI, C.: *La storia politica e sociale. Dall' evento delle signorie all' Italia Spagnola*, vol. II, t. I, de la *Storia d' Italia*, Torino, 1974, p. 392.

¹⁶ VILLARI, R.: «La Spagna, l' Italia e l' Assolutismo», en *Studi Storici* (Roma), XVIII, 4 (1977), pp. 5-22. La cita en p. 6.

¹⁷ SELLA, D.: *Crisis and continuity. The economy of Spanish Lombardy in the XVIIIth century*, Cambridge, Mass., 1979. Sobre la revisión de la presencia española en Italia por Villari y Sella, *vid. GHARRIZO, G.: op. cit.*

¹⁸ SERRÃO, J. V.: *O surto regional português na legislação dos Filipes, 1581-1625*. Separata de *Actas do Colóquio «Papel das Areas Regionais na formação histórica de Portugal»*, Lisboa, 1975. Cfr. REIS TORGAL, L., y REIS, C.: «Acerca de los estudios hispánicos en Portugal», en *Revista de la Universidad Complutense* (Madrid), I (1984), pp. 43-53.

¹⁹ En *Penélope. Fazer e desfazer a história* (Lisboa), 2 (1989), pp. 49-73. *Vid.*, asimismo, sus *Visperas del Leviatán*, Taurus, Madrid, 1989. No se puede olvidar la herencia de Joel Serrão y de la desmitificación de la decadencia imperial como consecuencia de la política de los Felipes que hizo en *Em torno das condições económicas de 1640*, Separata de *Vértice*, Coimbra, 1950-1951, donde se «torna inaceitável a visao tradicional de 1580-1640 --uma noite sebastianista de lamentos e de impotência» (p. 30).

Dejando antiguos juicios que hacía de ella un *gobierno intruso*, la monarquía católica ha pasado a ser el fruto de un gran pacto más o menos formalizado entre una dinastía y las élites de distantes reinos; ésta serían las que, en la práctica, habrían estado disfrutando de tantos reinos de monarcas ausentes²⁰. A la hora de buscar una explicación de las revoluciones de la década de 1640, pensamos ahora en la quiebra de un equilibrio constitucional; olvidados los tiempos en que se hablaba del cautiverio nacional, la palabra alteración debió pronunciarse, más que para crear un orden, para recuperarlo.

Historiografía del 1640 hispánico entre 1940 y 1990. Selección de títulos.

- AGULLÓ COBO, M.: «El monasterio de San Plácido y su fundador, el madrileño Jerónimo de Villanueva, Protonotario de Aragón», en *Villa de Madrid*, 13 (1975), pp. 59-68.
- ALBAREDA, J.: «Manlleu als inicis de la Guerra dels Segadors (1640-1641)», en *Ausa*, IX (1980), pp. 127-132.
- ALBRECHT, D.: *Die Auswärtige Politik Maximilians von Bayern, 1618-1635*, Göttingen, 1962.
- M. DE ALBUQUERQUE: *A consciencia nacional portuguesa. Ensaio de história das ideias políticas*, Lisboa, 1974.
- *O valor politológico do sebastianismo*, París, 1974. Separata de *Arquivos do Centro Cultural Português*, VII.
- ALCALÁ ZAMORA, y QUEIPO DE LLANO, J.: *España, Flandes y el mar del Norte, 1618-1639. La última ofensiva europea de los Austrias madrileños*, Barcelona, 1975.
- *Historia de una empresa siderúrgica española: los altos hornos de Liérganes y La Cavada, 1622-1834*, Santander, 1974.
- *Razón y crisis de la política exterior de España en el reinado de Felipe IV*, Madrid, 1977.
- *La reflexión política en el itinerario del teatro calderoniano*, Discurso de entrada en la Real Academia de la Historia, Madrid, 1989.
- *Zúñiga, Olivares y la política de reputación*, apud. J. H. ELLIOTT y A. GARCÍA SANZ (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 103-108.
- ALCOBERRO, A.: «La Bisbal d'Empordà durant la Guerra de Separació», en *Estudis sobre temes del Baix Empordà*, 2 (1983), pp. 141-181.
- ALDEA VAQUERO, Q.: «La neutralidad de Urbano VIII en los años decisivos de la Guerra de los Treinta Años», en *Hispania Sacra*, XII (1969), pp. 155-178.
- «La resistencia eclesiástica», apud. J. H. ELLIOTT y A. GARCÍA SANZ (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 401-414.
- ALMEIDA, A. A. Marqués de: «Levantamentos populares em Portugal no século XVII», en *História e Sociedade*, 2-3 (1979).
- ALVAREZ DE TOLEDO, L. I.: *Historia de una conjura. La supuesta rebelión de Andalucía en el marco de las conspiraciones de Felipe IV y la independencia de Portugal*, Cádiz, 1985.
- «Una mitificación política: la sublevación de Andalucía», *Archivo Hispalense* 187 (1978), pp. 77-91.

²⁰ Vid. nuestro «La soledad de los reinos y la semejanza del rey. Los virreinos de príncipes en el Portugal de los Felipes», apud *Governare il mondo. L' imperio spagnolo dal XV al XIX secolo*, en prensa.

- ALVES, F. M.: *A Restauração de 1640 no distrito de Bragança*, Academia Portuguesa da História, Lisboa, 1940.
- AMARO, J. E.: *Francisco de Lucena. Sua vida, martirio e reabilitação. Subsídios para a história do reinado de D. João IV*, Lisboa, 1945.
- AMELANG, J. S.: *Honored citizens of Barcelona. Patrician culture and class relations, 1490-1714*, Princeton, 1986 (Barcelona, 1986).
- ANAIS: *Da Academia Portuguesa da Historia, Ciclo de Restauração*, 8 vols., Lisboa, 1940-1941.
- ANATRA, Bruno: «Corona e ccti privilegiati nella Sardegna spagnola», *apud Problemi di storia della Sardegna spagnola*, Cagliari, 1975.
- *La Sardegna dall' unificazione ai Savoia*, Estratto dalla *Storia d'Italia*, dir. Giuseppe Galasso, Torino, 1987.
- ANDREU, F.: «I Teatini e la rivoluzione di Napoli (1647-1648)», en *Regnum Dei* (Roma), XXX, 10 (1974).
- ARCA, P. NUNES: *Brasil restituído. Os tres Felipes da Espanha que foram reis de Brasil*, São Paulo, 1957.
- ARCO GARAY, R. del: *La idea de Imperio en la política y en la literatura españolas*, Madrid, 1944.
- ARETIN, K. O. von: «L'ordinamento feudale in Italia nel XVI e XVII secoli», en *Annali del Istituto Storico Italiano-Germanico*, IV (1978), pp. 51-94.
- ARMILLAS VICENTE, J. A.: «Acción militar del Estado aragonés contra Portugal (1475-1477) (1664-1665)», en *Estudios*, 8 (1979), pp. 209-229.
- «Levas zaragozanas para la Unión de Armas», en *Estudios*, 7 (1978), pp. 169-188.
- ARRIETA ALBERDI, J.: «La Junta para las materias políticas e inteligencias de Cataluña (1640-1642)», *apud Actes del Primer Congrès d'Història Moderna de Catalunya*, II, Barcelona, 1984, pp. 141-148.
- ARTOLA GALLEGU, M.: «Administración territorial de los Austrias», en *Actas del IV Symposium de Historia de la Administración*, Madrid, 1983, pp. 31-40.
- ASENSIO, E.: «España en la épica filipina. Al margen de un libro de Hernani Cidade», en *Revista de Filología Española*, 33 (1949), pp. 66-109.
- ATIENZA, I.: «La quiebra de la nobleza castellana en el siglo XVII. Autoridad real y poder señorial; el secuestro de los bienes de la Casa de Osuna», en *Hispania*, 44 (1984), pp. 49-81.
- ATTI: *Del Convegno Storico Internazionale «La rivolta di Messina e il mondo mediterraneo nella seconda metà del Seicento*, Cosenza, 1979.
- BANAFFINI, G.: *La rivolte di Palermo da 1647. Note storiografiche*, Palermo, 1975.
- BARAHONA AREVALO, R.: «A XVIIth century Vizcayan sociopolitical movement; the salt-tax revolt (1631-1634)», *apud Congreso de Historia de Euskal Herria*, III, Gasteiz-Vitoria, 1988, pp. 183-193.
- BATLLORI, M.: «Gracián entre la Corte y Cataluña en armas», en *Revista de Estudios Políticos*, 100 (1958), pp. 167-193.
- «Los jesuitas y la Guerra de Cataluña, 1640-1659», en *Boletín de la Real Academia de la Historia* (1960), pp. 141-198, (*apud Catalunya a l'epoca moderna*, Barcelona, 1971, pp. 303-334).
- «Un nuevo testimonio del Corpus de Sangre», en *Analecta Sacra Tarraconensia*, 22 (1949), pp. 51-53.
- BENEVIDES, N.: *Uma expedição marítima e terrestre hispano-portuguesa (1625)*, Lisboa, 1961.
- BENASSAR, B.: «La conscience de la décadence en Espagne, L'appel au Roi vers 1600-1620», en *Revue d'Histoire Diplomatique*, 89 (1975), pp. 212-224.

- BERCÉ, Y. M.: *Révoltes et révolutions dans l'Europe moderne. XVIe-XVIIIe siècles*. Paris, 1980.
- BERGA OLIVER, J.: «Mallorca en el segundo tercio del siglo XVII y su intervención en la insurrección de Cataluña», en *Saitabi*, 11 (1944), pp. 19-29.
- BOTTINEAU, Y.: «Aspects de la cour d'Espagne au XVIIe siècle. L'etiquette de la Chambre du Roi», en *Bulletin Hispanique*, 74 (1972), pp. 138-157.
- BOUZA ALVAREZ, F. J.: «Clarins de Iericho. Oratoria sagrada y publicística en la Restauração portuguesa», en *Cuadernos de Historia Moderna y Contemporánea*, 7 (1986), pp. 13-31.
- BOXER, C. R.: *The Dutch in Brazil, 1624-1654*. Oxford, 1957.
- «Portuguese and Dutch colonial rivalry, 1641-1661», en *Studia*, 11 (1958), pp. 7-42.
- *Salvador de Sá and the struggle for Brazil and Angola, 1602-1686*. London, 1952.
- «Spaniards and Portuguese in the Iberian world: aspects of an ambivalent relationship», *apud Liber amicorum Salvador de Madariaga*. Bruges, 1966, pp. 239-251.
- BOYAJIAN, J. C.: *Portuguese bankers at the Madrid court, 1626-1650*. New Brunswick, 1982.
- BRAUDEL, F.: «En Espagne au temps de Richelieu et d'Olivares», en *Annales ESC*, 2 (1947), pp. 354-358.
- BRAZÃO, E.: *A Diplomacia portuguesa nos séculos XVII e XVIII. I. 1640-1700*. Lisboa, 1979.
- BROENS N.: *Monarquía y capital mercantil: Felipe IV y las redes comerciales portuguesas (1627-1635)*. Madrid, 1989.
- BRONNER, F.: «La Unión de Armas en el Perú. Aspectos político-legales», en *Anuario de Estudios Americanos*, 24 (1967), pp. 1131-1171.
- BROWN, J., y ELLIOTT, J. H.: *A palace for the king. The Buen Retiro and the Court of Philip IV*. New Haven-London, 1980 (Madrid, 1981).
- BULFERETTI, L.: «Il problema della decadenza italiana», *apud Nuove Questioni di Storia Moderna*, 11. Milano, 1970, pp. 803-846.
- BURCKHARDT, C. J.: *Richelieus Aussenpolitik*. Basel-Stuttgart, 1968.
- BURGOS, F. X., y PEÑA DÍAZ, M.: «Aportaciones sobre el enfrentamiento ideológico entre Castilla y Cataluña en el siglo XVII (la publicística catalana)», *apud Primer Congreso d'Història Moderna de Catalunya*. II, Barcelona, 1984, pp. 557-567.
- BURKE, P.: «The Virgin of the Carmine and the revolt of Masaniello», en *Past and Present*, 99 (1983), pp. 3-21.
- BUSQUETS I DALMAU, J.: «De la revolta a la guerra de Catalunya (1640-1641)», en *Estudi General*, 1 (1981), pp. 149-159.
- «Una nunciatura a Catalunya durant la Guerra de Separació. Nota sobre la correspondència diplomàtica de Vincenzo Candiotti (1642-1653)», *apud Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, II, Barcelona, 1984, pp. 445-456.
- «Revolta popular i religiositat barroca: l'excomunió del exèrcit espanyol a la catedral de Girona en 1640», *apud Treballs d'Historia*. Girona, 1976, pp. 63-88.
- BUSTOS RODRIGUEZ, M.: «Los historiadores españoles y portugueses ante la unidad peninsular», en *Gades*, 11 (1983), pp. 161-181.
- CAFARO, V.: *Mase Carrese e la rivoluzione di Masaniello*. Pozzuoli, 1951.
- CAMPOS, J. F. Aires de: «A origem do poder real e as Cortes de 1641», en *Anais da Academia Portuguesa de História. Ciclo da Restauração*. II (1942), pp. 407-448.
- CANAVARRO, P. M. GUEDES DE PASSOS: *Portugal e a Dinamarca durante a Restauração*. Lisboa, 1967.
- CAPOGRASSI, A.: «La rivoluzione di Masaniello vista dal Residente veneto a Napoli», en *Archivio Storico per le Province Napoletane*, LXXII (1952), pp. 167-235.
- CARACCILO, F.: «Il parlamento del regno di Napoli durante la dominazione spagnola», en *Quaderni Contemporanei* (Salerno), IV (1971), pp. 21-58.
- *Il Regno di Napoli nei secoli XVI e XVII. Economia e società*. Roma, 1966.

- *Sud debiti e gabelle. Gravami, potere e società al Mezzogiorno in Età Moderna*, Napoli, 1983.
- CARDÚS, S.: *Terrassa durant la guerra separatista dita dels segadors*, Terrassa, 1971.
- CARO BAROJA, J.: *La sociedad criptojudía en la Corte de Felipe IV*, Madrid, 1963.
- CARRERA PUJAL, J.: *Historia política y económica de Cataluña (siglos XVI-XVIII)*, 4 vols., Barcelona, 1947.
- CASEY, J.: «La crisis general del segle XVII a Valencia, 1646-1648», en *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura*, 46 (1970), pp. 96-173.
- *The kingdom of Valence in the Seventeenth century*, Cambridge, 1979 (Barcelona, 1981; Madrid, 1983).
- «La "república" de Valencia y la Monarquía Universal», *apud*, J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 603-617.
- CASTEL, J.: *España y el Tratado de Münster (1644-1648)*, Madrid, 1956.
- CASTELO-BRANCO, T. M. SCHEDEL: *Vida de Francisco de Mello Torres, 1.º Conde da Ponte, Marquês de Sande*, Lisboa, 1971.
- CASTILLA SOTO, J.: «La revuelta napolitana de mediados del siglo XVII y don Juan José de Austria», en *Espacio, Tiempo y Forma*, 4 (1989), pp. 195-206.
- CASTRO A. DE: *Lições de História de Portugal. II. As classes populares na formação, consolidação e defesa de nacionalidade. Séculos XVI e XVII*, Lisboa, 1983.
- CATALÁ ROCA, P.: *El virrei Comte de Santa Coloma*, Barcelona, 1988.
- CAVALHEIRO, A. RODRIGUES: *1640. Richelieu e o Duque de Bragança*, Lisboa, 1942.
- CAVALHEIRO, A. R., y VIEIRA DE CASTRO, L.: «A Europa e o domínio filipino em Portugal, das tentativas do Prior do Crato às manobras secretas de Richelieu», en *Anais da Academia Portuguesa de História*, VIII (1944).
- CEPEDA ADÁN, J.: «Prólogo. Los españoles entre el ensueño y la realidad», *apud El Siglo del Quijote*, t. XXVI-1 de la *Historia de España* dir. por J. M. Jover, Madrid, 1986, pp. xvii-xlvi.
- CIALDEA, B.: *Gli stati italiani e la pace dei Pirinei*, Milano, 1961.
- CIDADE, H.: *A literatura autonomista sob os Felipes*, Lisboa, 1948.
- CLAVERO, B.: *Tantas personas como estados. Por una antropología política de la historia europea*, Madrid, 1986.
- COLAPIETRA, R.: *Dal Magnanimo a Masaniello. Studi di storia meridionale nell'età moderna*, II, Salerno, 1973.
- COLAS LATORRE, G., y SALAS AUSÉNS, J. A.: *Aragón bajo los Austrias. Alteraciones sociales y conflictos políticos*, Zaragoza, 1982.
- «Las Cortes aragonesas de 1626: el voto del servicio y su pago», en *Estudios del Departamento de Historia Moderna* (Zaragoza) (1975), pp. 87-139.
- COLECCIÓN: *De Documentos Inéditos para la Historia de Guipúzcoa. La Paz de los Pirineos y las Entregas Reales (1660)*, San Sebastián, 1959.
- COMPARATO, V. I.: *Uffici e società a Napoli (1600-1647). Aspetti dell' ideologia del magistrato nell' età moderna*, Firenze, 1974.
- DE LA CONCHA, I.: «El almirantazgo de Sevilla», en *Anuario de Historia del Derecho Español*, XIX (1948-1949), pp. 459-525.
- CONIGLIO, G.: «Potere feudale e istituzioni a Napoli durante il vicereyno», en *Anuario dell'Istituto Storico Italiano per l'Età Moderna e Contemporanea*, 29-30 (1979), pp. 107-109.
- *Il vicereyno di Napoli nel secolo XVII*, Roma, 1955.
- CONTI, V.: *Le leggi di una rivoluzione. I bandi della repubblica napoletana dall' ottobre 1647 all' aprile 1648*, Napoli, 1983.
- *La rivoluzione repubblicana a Napoli e le strutture rappresentative (1647-1648)*, Firenze, 1984.

- CORTÉS CORTÉS, F.: «Fortificaciones en Extremadura, 1640-1668», en *Revista de Estudios Extremeños*, 42 (1986), pp. 187-210.
- «Guerra en Extremadura, 1640-1668 (ejército, financiación y consecuencias)», en *Revista de Estudios Extremeños*, 38 (1982), pp. 37-122.
- *El real ejército de Extremadura en la guerra de la Restauración de Portugal (1640-1668)*, Cáceres, 1985.
- CORTESÃO, J.: «A economia de Restauração», *apud Congresso do Mundo Português*, VII-2, Lisboa, 1940, pp. 669-687.
- *A geografia e a economia da Restauração*, Lisboa, 1940.
- CROSS, H. E.: «Commerce and orthodoxy: a Spanish response to Portuguese commercial penetration in the viceroyalty of Peru, 1580-1640», en *The Americas*, XXXV, 2 (1978), pp. 151-167.
- CRUZ, A.: *Porto restaurado*, Porto, 1940.
- CRUZ, A. (ed.): *Papeis da Restauração*, 2 vols., Porto, 1967-1969.
- CRUZ, L.: *Alguns contributos para a historia da Restauração em Coimbra. Reinado de D. João IV*, Coimbra, 1982.
- CURTO, D. RAMADA: *O discurso político em Portugal, 1600-1650*, Lisboa, 1988.
- CHAUNU, H. y P.: «Autour de 1640; politiques et économiques Atlantiques», en *Annales ESC*, 9 (1954), pp. 44-52.
- CHAUNU, P.: «Réflexions sur le tournant des années 1630-1650», en *Cahiers d'histoire*, 12 (1967), pp. 249-248.
- D'AGOSTINO, G.: «Il Parlamento napoletano nell'età spagnola», en *Archivio Storico per le province napoletane*, 90 (1973), pp. 11-27.
- D'AMBROSIO, A.: *Masaniello. Rivoluzione e controrivoluzione nel reame di Napoli, 1647-1648*, Milano, 1962.
- DE ROSA, L.: «Crise financière, crise économique et crise sociale. Le Royaume de Naples et la dernière phase de la Guerre de Trente Ans, 1630-1644», *apud Album offert à Charles Verlinden à l'occasion de ses trente ans de professorat*, Rome-Bruxelles, I, 1976, pp. 175-199.
- *Il Mezzogiorno spagnolo tra crescita e decadenza*, Milano, 1987.
- «Potere ed elites nella storia economica del viceregno», en *Annuario dell'Istituto Storico Italiano per l'Età Moderna e Contemporanea*, 29-30 (1979), pp. 309-333.
- DEVÈZE, M.: *L'Espagne de Philippe IV. Siècle d'Or et de Misère*, 2 vols., Paris, 1970-1971.
- DICKMANN, F.: *Der Westphälische Frieden*, Stuttgart, 1965.
- DÍEZ DEL CORRAL, L.: *La monarquía hispánica en el pensamiento político europeo*, Madrid, 1975.
- *Velázquez, la monarquía e Italia*, Madrid, 1978.
- DISNEY, A. R.: *Twilight of the pepper empire*, Cambridge, Mass., 1978.
- DOMÍNGUEZ ORTIZ, A.: «El almirantazgo de los países septentrionales y la política económica de Felipe IV», en *Hispania*, VII (1947), pp. 172-190.
- *Alteraciones andaluzas*, Madrid, 1973.
- «Los caudales de Indias y la política exterior de Felipe IV», en *Anuario de Estudios Americanos*, XIII (1956), pp. 311-383.
- «La conspiración del duque de Medinasidonia y el marqués de Ayamonte», *apud Crisis y decadencia de la España de los Austrias*, Barcelona, reed. 1973, pp. 115-153.
- «La crisis española del siglo XVII», en *Arbor*, 463-464 (1984), pp. 41-56.
- *Crisis y decadencia de la España de los Austrias*, Madrid, 1969.
- «España ante la Paz de los Pirineos», en *Hispania*, XIX (1959), pp. 545-572.
- «La España del Conde Duque de Olivares», *apud J. H. Elliot y A. García Sanz (coords.)*, *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 33-34.

- *The Golden Age of Spain. 1516-1659*, London, 1971 (Barcelona, 1974).
- «Guerra económica y comercio extranjero en el reinado de Felipe IV», en *Hispania*, XXIII (1963), pp. 71-100.
- «La incorporación a la Corona de Sanlúcar de Barrameda». *Archivo Hispalense*, 147 (1968), pp. 215-231.
- «Instituciones políticas y grupos sociales en Castilla durante el siglo XVII», en *Anuario dell' Istituto Storico Italiano per l' Età Moderna e Contemporanea*, 29-30 (1979), pp. 115-138.
- «La movilización de la nobleza castellana en 1640», en *Anuario de Historia del Derecho Español*, XXV (1955), pp. 799-824.
- «Nueva interpretación de la revolución catalana de 1640», en *Tesis. Revista Española de Cultura* (Barcelona), 2 (1956), pp. 47-48.
- *Política fiscal y cambio social en la España del siglo XVII*, Madrid, 1983.
- *Política y hacienda de Felipe IV*, Madrid, 1960.
- «Las remesas de metales preciosos de Indias en 1621-1665», en *Anuario de Historia Social*, II (1969), pp. 562-585.
- «The revolt of Catalonia against Philip IV. Review Article», en *Past and Present*, 29 (1964), pp. 105-111.
- *La sociedad española en el siglo XVII*, 2 vols., Madrid, 1963-1970.
- «El suplicio de Don Juan de Benavides», en *Archivo Hispalense*, 24 (1956), pp. 156-171.
- DOMÍNGUEZ ORTIZ, A. y cols.: «Catalunya i Espanya entre la nació i l'estat», en *L'Avenç*, 100 (1987), pp. 14-97.
- *La crisis del siglo XVII. La población, la economía, la sociedad*, t. XXIII de la *Historia de España*, dir. J. M. Jover, Madrid, 1989.
- ECHIVARRÍA BACIGALUPE, M. A.: «Estado moderno e integración político-económica. La Unión de Armas en Flandes (1625-1632)», *apud* C. M.^a Cremades (ed.), *Estado y fiscalidad en el Antiguo Régimen*, Murcia, 1989, pp. 381-415.
- *La diplomacia secreta en Flandes. 1598-1643*, Leioa, 1984.
- EGIDO, T.: «La sátira política, arma de la oposición a Olivares», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 339-372.
- ELLIOTT, J. H.: «Art and decline in XVIIth century Spain», *apud* Royal Academy of Arts, *Bartolomé Esteban Murillo*, London, 1983, pp. 40-51.
- «Castille and Catalonia during the ministry of the Conde Duque de Olivares», en *Bulletin of the Institute of Historical Research*, XVII (1956).
- «The Catalan revolution of 1640. Some suggestions for a historical revision», en *Estudios de Historia Moderna*, IV (1954), pp. 273-300.
- «El Conde Duque de Olivares, hombre de estado», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 17-29.
- *El Conde Duque de Olivares y la herencia de Felipe II*, Valladolid, 1977.
- *The Count Duke of Olivares. The statesman in an age of decline*, New Haven-London, 1986 (Barcelona, 1990).
- «The court of the Spanish Habsburgs: a peculiar institution?», *apud* P. Mack y M. C. Jacob (eds.) *Politics and culture in Early Modern Europe Essays in honour of H. G. Koenigsberger*, Cambridge, 1987, pp. 5-24.
- «The decline of Spain», en *Past and Present*, 20 (1961), pp. 52-75 (*apud* C. M. Cipolla [ed.], *La decadencia de los imperios*, Madrid, 1985).
- «La España del Conde Duque de Olivares», en *Revista de Occidente*, 107 (1972), pp. 180-198.
- «Foreign policy and domestic crisis: Spain, 1598-1659», *apud* K. Repgen (ed.), *Krieg und Politik, 1618-1648*, München, 1988, pp. 185-202.

- *Imperial Spain, 1469-1716*, London, 1963 (Barcelona, 1965).
- «The king and the Catalans», en *Cambridge Historical Journal*, XI-3 (1955), pp. 253-271.
- «Philip IV of Spain; prisoner of ceremony», *apud* A. G. Dickens (ed.), *The courts of Europe*, London, 1977, pp. 169-189.
- «Power and propaganda in the Spain of Philip IV», *apud* S. Wilentz (ed.), *Rites of power. Symbolism, ritual and politics since the Middle Ages*, Philadelphia, 1985, pp. 145-173.
- «El programa de Olivares y los movimientos de 1640», *apud* *La España de Felipe IV. El gobierno de la Monarquía. La crisis de 1640 y el fracaso de la hegemonía europea*, t. XXV de la *Historia de España*, dirigi. por J. M. Jover, Madrid, 1982, pp. 333-523.
- «A provincial aristocracy. The Catalan ruling class in the XVIth and XVIIth centuries», *apud* *Homenaje a Jaime Vicéns Vives*, II, Barcelona, 1969, pp. 125-143 (*L' Avencç*, 40 [1981]).
- «Quevedo and the Count Duke of Olivares», *apud* J. Iffland (ed.), *Quevedo in perspective*, Newark, 1982, pp. 227-250.
- «A question of reputation?, Spanish foreign policy in the seventeenth century», en *The Journal of Modern History*, 55 (1983), pp. 475-483.
- «Revolution and continuity in Early Modern Europe», en *Past and Present*, 42 (1969), pp. 35-36.
- *Richelieu and Olivares*, Cambridge, 1984 (Barcelona, 1984).
- «Self-perception and decline in early Seventeenth century Spain», en *Past and Present*, 74 (1977), pp. 42-61 (*apud* *Poder y Sociedad en la España de los Austrias*, Barcelona, 1982).
- «The statecraft of Olivares», *apud* *The diversity of History. Essays in honour of Sir Herbert Butterfield*, J. H. Elliott y H. G. Koenigsberger (eds.), London, 1971, pp. 117-136.
- «The year of the three ambassadors», en H. Lloyd Jones (ed.), *History and imagination. Essays in honour of H. R. Trevor Roper*, London, 1981, pp. 165-181.
- «Yet another crisis?», *apud* P. Clark (ed.), *The European crisis of the 1590s. Essays in comparative history*, London, 1985, pp. 301-312.
- ELLIOTT, J. H. y GARCÍA SANZ, A. (coords.): *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990.
- ELLIOTT, J. H. y PEÑA, J. F. (eds.): *Memoriales y cartas del Conde Duque de Olivares*, 2 vols., Madrid, 1978-1980.
- ESCLADERO, J. A.: *Los secretarios de Estado y de Despacho, 1474-1724*, 4 vols., Madrid, 1969.
- ESSEN, A. van der: *Le Cardinal Infante et la politique européenne de l' Espagne*, Bruxelles, 1944.
- «Le rôle du Cardinal Infant dans la politique espagnole du XVIIe siècle», en *Revista de la Universidad de Madrid*, 3 (1954), pp. 357-383.
- ETREEROS, M.: *La sátira política en el siglo XVII*, Madrid, 1983.
- ETTINGHAUSEN, H.: «The news in Spain. Relaciones de Sucesos in the reigns of Philip III and IV», en *European History Quarterly*, 14 (1984), pp. 1-20.
- FAYARD, J.: «José González (1583?-1668) créature du Comte Duc d' Olivares et conseiller de Philippe IV», *apud* *Hommage à Roland Mousnier*, Paris, pp. 351-367.
- *Les membres du Conseil de Castille à l' époque moderne*, Paris, 1979 (Madrid, 1982).
- FERNÁNDEZ ALBADALEJO, P.: *Monarquía, Cortes y «cuestión constitucional» en Castilla durante la Edad Moderna*, Madrid, 1984, separata de *Revista de las Cortes Generales. Estudios*, 1.
- «Repensar el Imperio», *apud* KONIGSBERGER, H. G.: *La práctica del imperio*, Madrid, 1969, pp. 245-258.

- «La resistencia en las cortes», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 315-338.
- «La transición política y la instauración del absolutismo», en *Zona Abierta*, 30 (1984), pp. 63-75.
- FERNÁNDEZ ALVAREZ, M.: *España y los españoles en los tiempos modernos*. Salamanca, 1979.
- «El fracaso de la hegemonía española en Europa (Guerra y decadencia de la época de Felipe IV)», *apud* *La España de Felipe IV*, t. XXV de la *Historia de España* dir. por J. Jover, Madrid, 1982, pp. 635-789.
- *Don Gonzalo Fernández de Córdoba y la guerra de sucesión de Mantua y de Monferrato, 1627-1629*, Madrid, 1955.
- FERNÁNDEZ SANTAMARÍA, J. A.: *Reason of state and statecraft in Spanish political thought, 1595-1640*, New York, 1983 (Madrid, 1986).
- FEROS, A.: «Lerma y Olivares, la práctica de valimiento en la primera mitad del Seiscientos», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 195-224.
- FERRÃO, A.: *O povo na história de Portugal. A restauração de 1640, 1580-1640*, Lisboa, 1940.
- FERREIRA, C. A.: «O sebastianismo e a aclamação de D. Joao IV segundo Fr. Manuel Homem», en *Biblos*, XXI (1945), pp. 227-241.
- FERRO, V.: *El Dret Públic català. Les institucions a Catalunya fins al Decret de Nova Planta*, Vic, 1987.
- FILIPÓ, A.: *El centralismo de nuevo cuño y la política de Olivares en el País Valencia. Fiscalidad, control público y hacienda municipal (1621-1634)*, Valencia, 1988.
- FITZ JAMES STUART Y FALCÓ, J.: *Contribución de España a la defensa de la civilización portuguesa en América durante las guerras holandesas. Campaña de don Fadrique de Toledo*, Madrid, 1952.
- FLORISTÁN IMÍZCOZ, A.: «Repercusiones de la rebelión y guerra de Cataluña en Navarra. Las Cortes de Pamplona de 1642», *apud* *Actes del Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, II, Barcelona, 1984, pp. 181-189.
- FORSTER, E., y GREENE, J. P. (eds.): *Preconditions of revolution in early modern Europe*. Baltimore-London, 1970 (Madrid, 1972).
- FRAGA IRIBARNE, M.: *Don Diego de Saavedra Fajardo y la diplomacia de su época*. Madrid, 1956.
- FRANÇA, E. D'OLIVEIRA: *Portugal na época da Restauração*, São Paulo, 1951.
- GALASSO, G.: *Dal comune medievale all' Unità. Linee di storia meridionale*, Bari, 1969.
- *Mezzogiorno medievale e moderno*, Torino, 1965.
- *Napoli nel vicereame spagnolo dal 1648 al 1696*, t. VI-1, *Storia de Napoli*, Napoli, 1970.
- *Napoli spagnola dopo Masaniello. Politica, cultura, società*, Napoli, 1972.
- «Society in Naples in the Seicento», *apud* C. Whitfield y J. Martineau (eds.), *Painting in Naples from Caravaggio to Giordano*, London, 1982, pp. 24-30.
- GARCÍA CÀRCEL, R.: «Cultura y mentalidades en la Cataluña del Antiguo Régimen», *apud* *Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, II, Barcelona, 1984, pp. 523-529.
- *Historia de Cataluña. Siglos XVI-XVII*, 2 vols., Barcelona, 1985.
- *Pau Claris. La revolta catalana*, Barcelona, 1980.
- «La revolució catalana i la seva historiografia», en *L'Avenç*, 40 (1981).
- GARCÍA CÀRCEL, R., y NICOLAU, H.: «Castella contra Catalunya: la batalla lingüística del segle XVII», en *L'Avenç*, 22 (1979), pp. 42-47.
- GARCÍA MARÍN, J.: *La burocracia castellana bajo los Austrias*, Sevilla, 1976.
- GARCÍA MIGUEL, V.: «Navarra y la crisis de la Monarquía Hispánica a través de las Cortes navarras de 1642», *apud* *Congreso de Historia de Euskal Herria*, III, Gasteiz-Vitoria, 1988, pp. 63-70.

- GARCÍA SANZ, A.: «Castela, 1580-1650. Crise económica e política de "reforma"», en *Penélope. Fazer e desfazer a história*, 3 (1989), pp. 147-169, y «Castilla, 1580-1650. Crisis económica y política de "reformación"», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 495-516.
- GARRIDO ARANDA, A.: «Actualización de un problema historiográfico andaluz: la conspiración del noveno duque de Medina Sidonia», en *Andalucía Moderna (siglos XVI y XVII)*, II, Córdoba, 1978, pp. 29-40.
- GARZÓN PAREJA M.: «Las urgencias de la corona y el consulado de Sevilla», en *Estudis*, 2 (1974), pp. 207-218.
- GELABERT, J. E.: «El impacto de la guerra y el fiscalismo en Castilla», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 555-574.
- GIL PUJOL, X.: «La integración de Aragón en la monarquía hispánica en el siglo XVII a través de la Administración Pública», en *Estudios*, 7 (1978), pp. 239-265.
- «Olivares y Aragón», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 575-602.
- «La proyección extrarregional de la clase dirigente aragonesa en el siglo XVII», *apud Historia social de la administración española. Estudios sobre los siglos XVII y XVIII*, Barcelona, 1980, pp. 21-64.
- GIUNTA F.: *Sicilia spagnola*, Vicenza, 1962.
- GIUFFRIDA, R.: «La politica finanziaria spagnola in Italia da Filippo II a Filippo IV (1556-1665)», en *Revista Storica Italiana*, 88 (1976), pp. 310-341.
- GODINHO, V. MAGALHÃES: «1580 e a Restauração», *apud Ensaio*, II, Lisboa, 1968, pp. 255-291.
- GONZÁLEZ ALONSO, B.: «El Conde Duque de Olivares y la administración de su tiempo», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 275-312.
- GONZÁLEZ ANTÓN, L.: *Las Cortes en la España del Antiguo Régimen*, Madrid, 1989.
- GONZÁLEZ LÓPEZ, E.: *Los políticos gallegos en la Corte de España y la convivencia europea. Galicia en los reinados de Felipe III y Felipe IV*, Vigo, 1969.
- GONZÁLEZ PEIRÓ, M. R.: «Los predicadores y la revuelta catalana de 1640. Estudio de dos sermones», *apud Primer Congrés d'Història Moderna de Catalunya*, II, Barcelona, 1984, pp. 435-444.
- GORDON, M. D.: «Morality, reform and the empire in the XVIIth century Spain», en *Il Pensiero Politico*, XI (1978), pp. 1-19.
- «The science of politics in XVIIth century Spanish thought», en *Il Pensiero Politico*, VII (1974), pp. 379-394.
- GUÍA MARÍN, L. J.: *Cortes del reinado de Felipe IV. Cortes valencianas de 1645*, Valencia, 1984.
- «La Guerra de Cataluña y el bandolerismo valenciano (1640-1652)», *apud Actes du Ie Colloque sur le Pays Valencien à l'époque moderne*, Pau, 1980, pp. 117-141.
- GUTIÉRREZ NIETO, J. I.: «El reformismo social de Olivares: el problema de la limpieza de sangre y la creación de una nobleza de mérito», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 417-442.
- HESPANHA, A. M.: «O governo dos Austria e a "modernização" da constituição política portuguesa», en *Penélope. Fazer e desfazer a história*, 2 (1989), pp. 49-73.
- «Portugal y la política de Olivares. Ensayo de análisis estructural», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 619-652.
- *Visperas del Leviatán. Instituciones y poder político (Portugal, siglo XVII)*, Madrid, 1989.
- IGLESIAS FERNÁNDEZ, A.: «Pau Claris y la soberanía nacional catalana», *apud Actas del IV Symposium de Historia de la Administración*, Madrid, 1983, pp. 401-450.

- IRIA, A.: *Cartas dos governadores do Algarve (1638-1663)*, Lisboa, 1978.
- ISRAEL, J. I.: «A conflict of empires: Spain and the Netherlands, 1618-1648», en *Past and Present*, 76 (1977), pp. 34-74 (apud J. H. Elliott [ed.], *Poder y sociedad en la España de los Austrias*, Barcelona, 1982, pp. 145-197.
- *Dutch primacy in world trade, 1585-1740*, Oxford, 1989.
- *The Dutch Republic and the the Hispanic world, 1606-1661*, Oxford, 1982.
- «España y los Países Bajos durante la época de Olivares (1621-1643)», apud J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 109-128.
- «Manuel López Pereira of Amsterdam, Antwerp and Madrid: jew, new christian and adviser to the Conde Duque de Olivares», en *Studia Rosenthaliana*, XIX (1985), pp. 109-126.
- «The politics of international trade rivalry during the Thirty Years' War. Gabriel de Roy and Olivares' mercantilist projects (1623-1645)», en *The International History Review*, 8 (1986), pp. 517-549.
- «Spain and the Dutch sephardim, 1609-1660», en *Studia Rosenthaliana*, 12 (1978), pp. 1-61.
- ISRAEL, J. I., y KAMEN, H.: «The decline of Spain. An historical myth?», *Debate*, en *Past and Present*, 91 (1981), pp. 170-185.
- JAGO, CH. J.: «La corona y la aristocracia durante el régimen de Olivares: un representante de la nobleza en la corte», apud J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 373-398.
- «The crisis of the aristocracy in XVIIth century Castile», en *Past and Present*, 84 (1979), pp. 60-90 (apud J. H. Elliott [ed.], *Poder y sociedad en la España de los Austrias*, Barcelona, 1982, pp. 248-286).
- «Habsburg absolutism and the Cortes of Castile», en *American Historical Review*, 86 (1981), pp. 24-43.
- «The influence of debt on the relations between crown and aristocracy in XVIIth century Castile», en *Economic History Review*, 26 (1983), pp. 216-236.
- JANSSENS, P.: «L'echec des tentatives de soulèvement aux Pays Bas sous Philippe IV (1621-1665)», en *Revue d' Histoire Diplomatique*, 92 (1978), pp. 110-129.
- JARQUE, E., y SALAS AUSÈNS, J. A.: «El *cursum honorum* de los letrados aragoneses en los siglos XVI y XVII», en *Studia Historica. Historia Moderna*, VI (1988), pp. 411-422.
- JONG, M. de: «Holland en de Portugese Restauratie van 1640», en *Tijdschrift voor Geschiedenis*, LV (1940), pp. 225-253.
- JORGE, A. GUIMARÃES DE ARAUJO: «A restaração do Brasil e a história diplomática do Brasil holandês, 1640-1661», en *Anais da Academia Portuguesa de História*, VII (1942).
- JOVER ZAMORA, J. M.: *1635. Historia de una polémica y semblanza de una generación*, Madrid, 1959.
- «Sobre la conciencia histórica del Barroco español», en *Arbor*, 39 (1949), pp. 355-374.
- «Sobre los conceptos de monarquía y nación en el pensamiento político español del siglo XVII», en *Cuadernos de Historia de España*, XIII (1950), pp. 101-150.
- *Tres actitudes ante el Portugal restaurado*, Madrid, 1950, separata de *Hispania*, X.
- KAGAN, R. L.: «Olivares y la educación de la nobleza española», apud J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 225-248.
- KAMEN, H.: «The decline of Castille: the last crisis», en *Economic History Review*, I, 17 (1964), pp. 63-76.
- «The decline of Spain: an historical myth?», en *Past and Present*, 81 (1978), pp. 24-50.
- *Spain, 1469-1714. A society of conflict*, London, 1984 (Madrid, 1984).
- *Spain in the later seventeenth century, 1665-1700*, London, 1980 (Barcelona, 1981).

- KENDRICK T. D.: *Mary of Agreda*, London, 1967.
- KOENIGSBERGER, H. G.: «Decadence or shift?. Changes in the civilization of Italy and Europe in the XVI and XVIIth centuries», en *Transactions of the Royal Historical Society. Ser. V*, 19 (1960), y reed. *apud Estates and revolutions. Essays in early modern European History*, Ithaca, 1971, pp. 278-297.
- «*Dominium regale o Dominium politicum et regale*, Monarquías y parlamentos en la Europa moderna», en *Boletín de la Real Academia de la Historia*, 124 (1977), pp. 460-493.
- «The revolt of Palermo in 1647», en *Cambridge Historical Journal*, VIII, 1946, reed. *apud Estates and revolutions. Essays in early modern European History*, Ithaca, 1971, pp. 253-277.
- LALINDE ABADÍA, J.: «España y la Monarquía Universal (en torno al concepto de Estado moderno)», en *Quaderni Fiorentini*, 15 (1986), pp. 109-166.
- *La institución virreinal en Cataluña. 1471-1716*, Barcelona, 1964.
- «Una ideología para un sistema. La simbiosis histórica entre el iusnaturalismo castellano y la Monarquía Universal», en *Quaderni Fiorentini*, 8 (1979), pp. 61-156.
- «Perspectiva europea de la Monarquía Hispánica», en *Anuario de Historia del Derecho Español*, LVIII (1988), pp. 205-276.
- LARIO RAMÍREZ, D. de: *El Comte Duc d' Olivares i el Regne de Valencia*, Valencia, 1986.
- «Un conato de revuelta social en Valencia bajo el reinado de Felipe IV», *apud Homenaje al Dr. Juan Reglá Campistol*, Valencia, 1975, I, pp. 571-578.
- *Cortes del reinado de Felipe IV. I. Cortes valencianas de 1626*, Valencia, 1983.
- «Cortes valencianas de 1626: problemas en torno al pago del servicio ofrecido», en *Estudis*, 4 (1975), pp. 115-127.
- «Monarquías y parlamentos en la España moderna», en *Anales de la Universidad de Alicante. Historia Moderna*, II (1982), pp. 9-23.
- LASSO DE LA VEGA Y LÓPEZ DE TEJADA, M., Marqués de Saltillo: «Don Antonio Pimentel y la Paz de los Pirineos», en *Hispania*, 7 (1947), pp. 24-124.
- LEÓN I.: *El Corpus de Sangre en Barcelona*, Barcelona, 1972.
- LEPRE, A.: «La crisi del XVII nel Mezzogiorno d' Italia», en *Studi Storici*, 22 (1981), pp. 51-77.
- LÓPEZ CORDÓN, M. V., y JOVER ZAMORA, J. M.: «La imagen de Europa y el pensamiento político internacional», *apud El Siglo del Quijote*, t. XXVI-1 de la *Historia de España* dir. por J. M. Jover, Madrid, 1986, pp. 353-522.
- LÓPEZ NADAL, G.: «La participació del cors mallorquí a la desfeta de la revolta de Catalunya (1637-1655)», en *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, 36 (1978), pp. 246-272.
- LOVETT, A. W.: «The Golden Age of Spain; new work on an old theme», en *The Historical Journal*, 24, 3 (1981), pp. 739-749.
- LUXÁN MELÉNDEZ, S. de: «Los funcionarios del Consejo de Portugal», en *Cuadernos de Investigación Histórica*, 12 (1989), pp. 197-228.
- *La revolución de 1640 en Portugal, sus fundamentos sociales y sus caracteres nacionales. El Consejo de Portugal, 1580-1640*, Madrid, 1988.
- LLADONOSA, J.: *Lleida durant la Guerra dels Segadors*, Barcelona, 1971.
- MACEDO, J. BORGES DE: *História diplomática portuguesa. Constantes e linhas de força. Estudo de Geopolítica*, Lisboa, 1987.
- MADURELL MARIMON, J. M.: «El concilio tarraconense de 1640», en *Analecta Sacra Tarraconensia*, XXI (1948), pp. 121-137.
- MAGALHAES, J. ROMERO DE: «Assim se abriu judaismo no Algarve», separata de *Revista da Universidade de Coimbra*, XXIX (1981).

- «1637, Motins da fome», en *Biblos*, LII (1976), pp. 319-333.
- «Razões imediatas das alterações de Alem-Tejo (1637)», en *Seara Nova 1533* (1973), pp. 26-27.
- MAISO GONZÁLEZ, J.: «Disputas entre Felipe IV y Zaragoza en 1653», en *Estudios del Departamento de Historia Moderna (Zaragoza)* (1974), pp. 41-59.
- MANFREDI, C.: «Il Cardinal Arcivescovo Ascanio Filomarino», en *Sannium*, XXII (1949), pp. 49-80, 180-211; XXIII (1950), pp. 65-78.
- MARAVALL, J. A.: *La cultura del Barroco*, Madrid, 1975.
- *La oposición política bajo los Austrias*, Madrid, 1972.
- *Teoría española del estado en el siglo XVII*, Madrid, 1944.
- MARQUES, J. F.: *A parenética da Restauração, 1640-1668*, 2 vols., Porto, 1983.
- *A parenética portuguesa e a dominação filipina*, Porto, 1986.
- MARRONE, G.: *L'economia siciliana e le finanze spagnole nel Seicento*, Caltanissetta-Roma, 1976.
- MATHEWS, T. G.: «The Spanish dominion of St. Martin, 1633-1648», en *Caribbean Studies*, 9 (1969), pp. 3-23.
- MAURO, F.: *Le Portugal et l' Atlantique au XVIIe siècle. 1570-1670*, Paris, 1960.
- *Le Portugal, le Brésil et l' Atlantique au XVIIe siècle*, Paris, 1983.
- MELLO, E. CABRAL: *Olinda restaurada. Guerra e açúcar no Nordeste, 1630-1654*. São Paulo, 1979.
- MELLO-NETO, J. A. G.: *Tempo dos flamengos*. Rio de Janeiro, 1947.
- MENDEIROS, J. F.: «O oliventino Sebastião do Couto, mestre insigne da universidade de Evora e alma das alterações de 1637», en *Anais da Academia Portuguesa da História. II Ser.* XVIII (1969), pp. 17-32.
- MESSINA, P.: «Giuseppe Donzelli e la rivoluzione napoletana del 1647-1648», en *Studi Storici*, 28 (1987), pp. 157-202.
- MONCADA L. CABRAL DE: «1640. Restauração do pensamento político português», en *Estudios de História do Direito* (1948), pp. 189-227.
- MURILLO FERROL, F.: *Saavedra Fajardo y la política del Barroco*, Madrid, 1957.
- MUSI, A.: *Finanze e politica della Napoli del '600*, Napoli, 1976.
- «Momenti del dibattito politico a Napoli nella prima metà del secolo XVI», en *Archivio Storico per le Province Napoletane*, 90 (1973), pp. 345-372.
- «La rivolta di Masaniello tra mito, ideologia e scienza storica», en *Prospettive Settanta*, 2-3 (1983), pp. 271-275.
- MUTO, G.: «Decretos e medios generales; la gestione delle crise finanziarie nell' Italia spagnola», *apud La Repubblica internazionale del denaro tra XV e XVII secolo*, Bologna, 1986, pp. 275-332.
- *Le finanze pubbliche napoletane tra riforme e restauraciones, 1520-1634*, Napoli, 1980.
- NADAL I FARRERES, J.: *Dos segles d' obscuritat (XVI i XVII)*, Barcelona, 1979.
- «El govern de Catalunya entre l' autonomia i el centralisme, segles XVI i XVII», *apud Formes i Institucions del govern de Catalunya, I Curs d' Historia de Catalunya*, Barcelona, 1977, pp. 49-58.
- NAPOLI, M. T.: *Ministero-feodalità-potere sovrano in Sicilia nel XVII*, Roma, 1981.
- NAPOLITANO, N.: *Masaniello e Giulio Genoino, Mito e coscienza di una rivolta*, Napoli, 1962.
- NEME, M.: *Formulas políticas no Brasil holandês*, São Paulo, 1971.
- NIETO, M.: *Cartas inéditas del Duque de Medinasidonia y la conspiración de Andalucía*, Boletín de la Real Academia de Córdoba, 89, (1969), pp. 155-173.
- A NOBREZA na Restauração. *Documentação inédita de seus feitos*, 2 vols., Lisboa, 1940-1941.
- NOVINSKY, A.: *Cristãos novos na Bahia*, São Paulo, 1972.
- OLIVEIRA, ANTÓNIO DE: *Alvaro Ferreira de Vera, arbitrista*, Separata de *Revista Portuguesa de História*, 19 (1982).

- «O atentado contra Miguel de Vasoncelos em 1634», en *O Instituto*, 140-141 (1980-1981), pp. 7-41.
- «Contestação fiscal em 1629: as reacções de Lamego e Porto», en *Revista de História das Ideias*, 6 (1984), pp. 259-300.
- «Fiscalidade e revolta no período filipino», *apud Primeiras Jornadas de História Moderna*, Lisboa, 1986, pp. 71-105.
- «O levantamento popular de Arcozelo em 1635», separata de *Revista Portuguesa de História*, XVII (1978).
- «Levantamentos populares do Algarve em 1637-1638, A repressão», separata de *Revista Portuguesa de História*, XX (1983).
- *Levantamentos populares no arcebispado de Braga em 1635-1637*, separata de *Bracara Augusta*, 34, 1980.
- *Levantamentos populares no distrito de Portalegre em 1637-1638*, separata de *A Cidade. Revista Cultural de Portalegre*, 3, 1989.
- «O motim dos estudantes de Coimbra contra os cristãos-novos em 1630», en *Biblos*, 57 (1981), pp. 597-627.
- «Para a história da oposição ao «benefício do bagaço da azeitona», en *Revista Portuguesa de História*, 21 (1985), pp. 177-198.
- *A vida económica e social de Coimbra de 1537 a 1640*, Coimbra, 1971.
- OLIVEIRA AURÉLIO DE: *Contribuição para o estudo das revoltas e motins populares em Portugal durante a época moderna. A sublevação de Viana do Castelo em 1636*, Porto, 1979.
- «Economia e conjuntura agrícola no Portugal de Seiscentos, O exemplo de Entre Douro e Minho, 1600-1650», en *Penélope. Fazer e desfazer a História*, 3 (1989), pp. 130-146.
- *Os motins de Vila Real em 1636*, Porto, 1973.
- PAGANO, S.: «O Brasil e suas relações com a coroa da Espanha ao tempo dos Felipes», en *Revista do Instituto Histórico e Geográfico de São Paulo*, LIX (1962), pp. 215-232.
- PAGDEN, A.: «*Fede Publica and Fede Privata: Trust and honour in Spanish Naples*», *apud Spanish imperialism and the political imagination Studies in European and Spanish-American social and political theory*, New Haven-London, 1990, pp. 65-89.
- PALACIO ATARD, V.: *Derrota, agotamiento, decadencia en la España del siglo XVII. Un punto de enfoque para su interpretación*, Madrid, 1949.
- PARKER, G.: *The army of Flanders and the Spanish Road, 1567-1659*, Cambridge, 1972 (Madrid, 1976).
- «The decline of Spain», en *History Today*, 34 (1984), pp. 42-44.
- *The Thirty Years' War*, London, 1984 (Barcelona, 1988).
- PARKER, G., y SMITH, L. M. (eds.): *The general crisis of the XVIIth century*, London, 1978.
- PEÑA GUTIÉRREZ, J. F. de la, et alii: *La crisis del siglo XVII*, vol. VI de la *Historia de España*, Planeta, Barcelona, 1989.
- PEPE, G.: *Il Mezzogiorno d' Italia sotto gli spagnoli*, Firenze, 1952.
- PÉREZ DE TUDELA Y BUESO, J.: *Sobre la defensa hispana del Brasil contra los holandeses (1624-1660)*, Discurso de entrada en la Real Academia de la Historia, Madrid, 1974.
- PÉREZ ZAGORIN: *Rebels and rulers, 1500-1660*, Cambridge, 1982 (Madrid, 1985-1986).
- PETERSON, A. F.: *War, politics and the kingdom of Mallorca, 1621-1641*, Ann Arbor, 1985.
- PORPETA, F.: *La paz de Westfalia*, Madrid, 1973.
- PRATICÒ, G.: «Una relazione sulla rivoluzione napoletana del 1647», en *Rassegna Storica Salernitana*, XII (1951), pp. 68-79.
- PULIDO BUENO, I.: *Consumo y fiscalidad en el reino de Sevilla. El servicio de millones en el siglo XVII*, Sevilla, 1984.
- RAHN PHILLIPS, C.: *Six galleons for the king of Spain*, Baltimore, 1986.
- RAPOSO, H.: *D. Luísa de Gusmão. Duquesa e Rainha (1613-1660)*, Lisboa, 1947.

- REGLA CAMPISTOL, J.: «La Corona de Aragón dentro de la Monarquía de los Habsburgo», Valencia, VIII Congreso Historia Corona de Aragón.
- «En torno a la hacienda de Felipe IV: notas sobre la contribución de Cataluña», en *Saitabi*, XIII (1973).
- «El tratado de los Pirineos de 1659», en *Hispania*, XIII (1953), pp. 101-166.
- *Els virreis de Catalunya. Els segles XVI i XVII*, Barcelona, 1956.
- REGLÀ, J., y FUSTER, J.: *Juan Serrallonga. Vida i mort del famós bandoler*, Barcelona, 1961.
- RÉVAH, I. S.: *Le Cardinal Richelieu et la restauration de Portugal*, Lisboa, 1950.
- RIBOT GARCÍA, L. A.: «La época del Conde Duque de Olivares y el reino de Sicilia», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 653-677.
- *La revuelta antiespañola de Mesina. Causas y antecedentes, 1591-1674*, Valladolid, 1982.
- RÓDENAS VILLAR, R.: *La política europea de España durante la Guerra de los Treinta Años, 1624-1630*, Madrid, 1967.
- RODRIGUES, F.: «A Companhia de Jesus e a Restauração de Portugal, 1640», en *Anais da Academia Portuguesa da História. Ciclo da Restauração*, VI, Lisboa, 1942, pp. 327-405.
- RODRIGUES, J. H.: *Historiografia e bibliografia do domínio holandês no Brasil*, Rio de Janeiro, 1949.
- RODRÍGUEZ SÁNCHEZ, A.: «Guerra, miseria y corrupción en Extremadura, 1640-1668», *apud Estudios dedicados a Carlos Callejo Serrano*, Cáceres, 1979, pp. 605-625.
- ROURERA, LL.: *Pau Duran (1582-1651) i el capítol i bisbat d' Urgell fins al Tractat dels Pirineus*, Bellaterra, 1987.
- ROUTLEDGE, F. J.: *England and the treaty of the Pyrenees*, Liverpool, 1953.
- ROVITO, P. L.: *Repubblica dei togati. Giuristi e società nella Napoli del Seicento*, Napoli, 1981.
- «La rivoluzione costituzionale di Napoli (1647-1648)», en *Rivista Storica Italiana*, 98 (1986), pp. 367-462.
- RUBÍ, Basili de: «Bernardino de Manlleu, Embajador de Cataluña en la Corte de Felipe IV», en *Estudios Franciscanos*, 63 (1962), pp. 353-419.
- RUBÍ, B. de (ed.): *Les corts generals de Pau Claris*, Barcelona, 1976.
- RUIZ MARTÍN, F.: «El Conde Duque de Olivares y las finanzas de la monarquía hispánica», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 443-493.
- RUSSELL, C.: «Monarchies, wars and estates in England, France and Spain, 1580-1640», en *Legislative Studies Quarterly*, 7 (1982), pp. 205-220 (*Revista de las Cortes Generales*, 6, 1985).
- SAINZ RODRÍGUEZ, P.: *Evolución de las ideas sobre la decadencia española*, Madrid, 1969.
- SALES, N.: *História de Catalunya. Els segles de la decadència XVI-XVII*, Barcelona, 1989.
- SALVADOR ESTEBAN, E.: «Poder central y poder territorial. El virrey y las Cortes en el reino de Valencia», *apud Homenaje a José María Maravall*, Madrid, 1985, pp. 9-28.
- SANABRE, J.: *La acción de Francia en Cataluña en la pugna por la hegemonía europea (1640-1659)*, Barcelona, 1956.
- *La guerra dels segadors en el Ampurdán y la actuación de la casa condal de Perallada*, Ed. Palacio de Perallada, 1955.
- *Parlaments de Pau Claris i de Pau Duran a l' assamblea dels tres braços l' onze de setembre de 1640*, Barcelona, 1968.
- *Resistència del Rosselló a incorporar-se a França*, Barcelona, 1970.
- *El tractat dels Pirineus i la mutilació de Catalunya*, Barcelona, 1959.
- SÁNCHEZ AGESTA, L.: «España y la crisis del siglo XVII. Raíz histórica de una actitud polémica», en *Revista de Estudios Políticos* (1957), pp. 55-76.
- SÁNCHEZ MARCOS, F.: *Cataluña y el gobierno central tras la guerra de los segadores. El papel de don Juan de Austria en las relaciones entre Cataluña y el gobierno central, 1652-1679*, Barcelona, 1983.

- «El nuevo status de Barcelona tras su reincorporación a la monarquía hispánica en 1652», *apud Homenaje al Dr. Juan Reglá*, I, Valencia, 1975, pp. 597-609.
- SANTOS, M. E. MADEIRA: *Relações diplomáticas entre Portugal e Veneza (1641-1649)*, Lisboa, 1965.
- SARAIVA, J. H.: «Portugal restaurado», *apud História de Portugal III. Da Restauração*, Lisboa, 1987, pp. 18-53.
- SCIUTI RUSSI, V.: *Astrea in Sicilia. Il ministero togato nella società siciliana dei secoli XVI e XVII*, Napoli, 1983.
- *Il governo della Sicilia in due relazioni del primo Seicento*, Napoli, 1984.
- SCHWARTZ, S. B.: «Luso-Spanish relations in Hapsburg Brazil, 1580-1640», en *The Americas*, XXV (1968), pp. 33-48.
- SECO SERRANO, C. (ed.): *Cartas de la Venerable Sor Maria de Agreda y del señor rey don Felipe IV*, 2 vols., Madrid, 1958.
- SELLA, D.: *Crisis and continuity. The economy of Spanish Lombardy in the XVIIIth century*, Cambridge, Mass., 1979.
- SERRA I PUIG, E.: *La guerra del segadors*, Barcelona, 1966.
- «Notes sobre l' esforç català a la campanya de Salses, jul. 1639-gen. 1640», *apud Homenaje a Sebastián García Martínez*, Valencia, 1989, pp. 1-29.
- *Pagesos i senyors a la Catalunya del segle XVII. Baronia de Sentmenat, 1590-1729*, Barcelona, 1988.
- «Per una cronologia i interpretació de la crisi del segle XVII», en Ramón Garrabou (ed.), *Terra, treball i propietat. Classes agraries i règim senyorial als Països Catalans*, Barcelona, 1986, pp. 214-246.
- «Tensions i ruptures de la societat catalana en el procés de formació de l' Estat Modern, Una reflexió», en *Manuscrits*, 4-5 (1987), pp. 71-79.
- SERRANO, A.: «Josep Margarit, un patriota català a la Revolta dels Segadors», en *Manuscrits*, 7 (1988), pp. 213-224.
- SERRÃO, J.: «As alterações de Evora (1637) no seu contexto social», *apud Francisco Manuel de Melo, Alterações de Evora. 1637*, Lisboa, 1967, pp. xi-lvi.
- *Em torno das condições económicas de 1640*, separata de *Vértice*, 88 y 91, Coimbra, 1952.
- SERRÃO, J. V.: *Do Brasil filipino ao Brasil de 1640*, São Paulo, 1968.
- *Governo dos reis espanhóis, 1580-1640*, vol. IV, *História de Portugal*, Lisboa, 1979.
- «A guerra de Restauração», *apud J. H. Saraiva (dir.), História de Portugal. III*, Lisboa, 1987, pp. 3-17.
- *A Restauração e a monarquia absoluta (1640-1750)*, vol. V, *História de Portugal*, Lisboa, 1980.
- *O surto regional português na legislação dos Filipes, 1581-1625*, separata de *Actas do Colóquio Papel das Areas Regionais na formação histórico de Portugal*, Lisboa, 1975.
- SHAW, D. L.: «Olivares y el almirante de Castilla (1638)», en *Hispania* (1967), pp. 342-353.
- SICILIANO, A.: «Sulla rivolta di Palermo di 1647», en *Archivio Storico Siciliano*, II Serie, vol. IV, pp. 183 ss.
- SILVA, F. RIBEIRO DA: *O Porto e o seu termo (1580-1640). Os homens, as instituições e o poder*, 2 vols., Porto, 1985.
- SILVA, J. GENTIL DA: *En Espagne. Développement économique, subsistance déclin*, Paris-La Haya, 1965.
- SIMÕES, C. G.: *Subsídios para una bibliografía das Comemorações centenárias*, 2 vols., Lisboa, 1945-1947.
- SIMÕES, M. L. P. H.: «Da orgânica do Estado (João Pinto Ribeiro)», en *História e Filosofia*, VI (1987), pp. 133-158.

- SIMÓN I TARRÉS, A.: «Cataluña en el siglo XVII, La revuelta campesina y popular de 1640», en *Estudi General*, 1 (1981), pp. 137-147.
- «La revuelta catalana de 1640, Notas para un estado historiográfico», en *Annals de l'Institut d'Estudis Gironins*, XXV-2 (1981), pp. 107-132.
- SLUITER, E.: «Dutch maritime power and the colonial *status quo*, 1585-1641», en *Pacific Historical Review*, XI (1942).
- SOARES, M.: *A justificação jurídica da Restauração e a teoria do origem popular do poder político*, Lisboa, 1954.
- SOLANO CAMÓN, E.: «Coste político de una discrepancia: la caída del duque de Nochera», *apud Primer Congrés d'Història de Catalunya*, Barcelona, 1984, II, pp. 79-88.
- *Poder monárquico y estado pactista (1626-1652). Los aragoneses ante la Unión de Armas*, Zaragoza, 1987.
- «Respuesta de los aragoneses ante los acontecimientos del principado catalán; datos de una crisis (1640-1641)», en *Estudios* (Zaragoza) (1986), pp. 187-192.
- SOLDEVILA, F.: *Historia de España*, ts. III y IV, Barcelona, 1954-1955.
- *Moments crucials de la història de Catalunya*, Barcelona, 1962.
- SOUTY, F. J. L.: «Le Brésil néerlandais, 1624-1654», en *Revue d'Histoire moderne et contemporaine*, 35 (1988), pp. 182-239.
- STRADLING, R. A.: «Catastrophe and recovery. The defeat of Spain, 1639-1643», en *History*, 64 (1979), pp. 205-219.
- «Domination and dependence: Castile, Spain and the Spanish Monarchy», en *European History Quarterly*, 14 (1984), pp. 77-91.
- «Los dos grandes luminaires de la tierra. España y Francia en la política de Olivares», *apud* J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 129-159.
- *Europe and the decline of Spain. A study of the Spanish System, 1580-1720*, London, 1981 (Madrid, 1983).
- «Olivares and the origins of the Franco-Spanish war, 1627-1635», en *English Historical Review*, 101 (1986), pp. 68-94.
- *Philip IV and the Government of Spain, 1621-1665*, Cambridge, 1988 (Madrid, 1989).
- «Philip IV and the survival of Spain», en *History Today* (1981), pp. 16-23.
- «Seventeenth century Spain: decline or survival?», en *European Studies Review*, 9 (1979), pp. 157-194.
- «Spain's military failure and the supply of horses, 1600-1660», en *History*, 69 (1984), pp. 208-221.
- «A Spanish statesman of appeasement: Medina de las Torres and Spanish policy, 1639-1670», en *The Historical Journal*, 19, 1 (1976), pp. 1-31.
- STRAUB, E.: *Pax und Imperium. Spaniens Kampf um seine Friedensordnung im Europa, 1617-1635*, Paderborn, 1980.
- SUÁREZ FERNÁNDEZ, L.: *Notas a la política antiespañola del Cardenal de Richelieu*, separata de *Simancas. Estudios de Historia Moderna*, I, Valladolid, 1950.
- SUREDA CARRIÓN, J. L.: *La hacienda castellana y los economistas del siglo XVII*, Madrid, 1949.
- TAYLOR, H.: «Trade, neutrality and the English Road, 1630-1648», en *Economic History Review*, 25 (1972), pp. 236-260.
- THOMPSON, I. A. A.: «Crown and Cortes in Castile, 1590-1665», en *Parliaments, Estates. Representation*, II (1982), pp. 29-45 (*Revista de las Cortes Generales*, 18, 1986).
- *War and government in Habsburg Spain*, London, 1976 (Barcelona, 1981).
- THOMPSON, I. A. A., y cols.: *La crisis de la hegemonía española. Siglo XVII*, Tomo VIII de la *Historia General de España y América*, Rialp, Madrid, 1986.

- TOMÁS Y VALIENTE, F.: «El gobierno de la monarquía y la administración de los reinos en la España del siglo XVII», *apud La España de Felipe IV*, t. XXV de la *Historia de España* dir. por J. M. Jover, Madrid, 1982, pp. 1-213.
- «Las instituciones del Estado y los hombres que las dirigen en la España del siglo XVII», en *Anuario dell'Istituto Storico Italiano per l'Età Moderna e Contemporanea*, 29-30 (1979), pp. 179-195.
- *Los validos en la monarquía española del siglo XVII*, Madrid, 1963.
- TORGAL, L. R.: «Acerca do significado sociopolítico da "Revolução de 1640"», en *Revista de História das Ideias*, 6 (1984), pp. 301-319.
- *Ideologia política e teoria do Estado na Restauração*, 2 vols., Coimbra, 1981-1982.
- «A Restauração, Breves reflexões sobre a sua historiografia», en *Revista de História das Ideias*, 1 (1977), pp. 23-40.
- «A Restauração e os cristãos novos», en *Revista Atitude* (Guarda), II-4 (1981).
- TORRAS RIBÉ, J. M.: *Els municipis catalans d'Antic Règim, 1453-1808*, Barcelona, 1983.
- TORRES, J. V.: «Un exemplo de resistència popular; o sebastianismo», en *Revista Crítica de Ciències Socials*, 2 (1978), pp. 5-53.
- TREVOR DAVIES, R.: *Spain in decline, 1621-1700*, London, 1957 (Barcelona, 1970).
- TRICOLI, G.: *La Deputazione degli Stati e la crisi del baronaggio siciliano del XVI al XIX secolo*, Palermo, 1966.
- URGORRI, F.: «Ideas sobre el gobierno económico de España en el siglo XVII. La crisis de 1627», en *Revista de la Biblioteca, Archivo y Museo del Ayuntamiento de Madrid*, XIX (1950), pp. 123-130.
- VARGAS ZÚÑIGA, A., marqués de Siete Iglesias: «La sublevación de Cataluña. Antecedentes de algunos títulos», en *Hidalguía*, V, 23 (1957), pp. 545-560.
- VÁZQUEZ CUESTA, P.: «La lengua y la cultura portuguesas», *apud El siglo del Quijote*, t. XXVI-2 de la *Historia de España* dir. por J. M. Jover, Madrid, 1986, pp. 467-563.
- VÁZQUEZ DE PRADA, V.: *Historia económica y social de España. Los siglos XVI y XVII*, Madrid, 1978.
- VICÈNS VIVES, J.: «Estructura administrativa estatal en los siglos XVI y XVII», en *XIe Congrès des Sciences Historiques (Stockholm, 21-28 août 1960). Rapports*, IV Stockholm-Upsala, 1960, pp. 1-24 (*apud Coyuntura económica y reformismo burgués*, Barcelona, 1968).
- *Noticia de Cataluña*, Barcelona, 1954.
- VIDAGO, J.: «Unidos sim, sujeitos não, Ensaio sobre a independencia e continuidade de Portugal durante a dinastia dos Filipes», en *Occidente*, LXX (1966), pp. 205-220; 240-259.
- VIDAL, R.: «Proleg», *apud B. de Rubí* (ed.), *Les corts generals de Pau Claris*, Barcelona, 1976, pp. 17-43.
- VIDAL I PLA, J.: «Les formes tradicionals de l'organització armada a Catalunya dels segles XVI i XVII, Suggestions per a una investigació», en *Manuscrits*, 3 (1986), pp. 105-116.
- *Guerra del segadors i crisi social. Els exiliats felipistes (1640-1652)*, Barcelona, 1984.
- VILA LÓPEZ, M.: «La aportación valenciana a la guerra con Francia (1635-1640)», en *Estudios*, 8 (1979-1980), pp. 125-142.
- VILA, E.: *Historia de Puerto Rico. 1600-1650*, Sevilla, 1974.
- VILAR, P.: *La Catalogne dans l'Espagne moderne. Recherches sur les fondements économiques des structures nationales*, 3 vols., Paris, 1962 (Barcelona, 1964-1966; ...).
- «Estat i nació en les consciències espanyoles: actualitat i història», *apud Estat, nació i socialisme*, Barcelona, 1982.
- «El tiempo del Quijote», *apud Crecimiento y desarrollo*, Barcelona, 1966.
- VILAR BERROGAIN, J.: «Formes et tendances de l'opposition sous Olivares: Lisón y Viedma, Defensor de la Patria», en *Mélanges de la Casa de Velázquez*, 7 (1971), pp. 263-294.

- VILLARI, R.: «Appunti sul Seicento», en *Studi Storici*, 23 (1982).
- «Baronaggio e finanze a Napoli alla vigilia de lla rivoluzione del 1647-1648», en *Studi Storici*, III (1962), pp. 259-305.
- *Elogio della dissimulazione. La lotta politica nel Seicento*, Bari, 1987.
- «Masaniello: contemporary and recent interpretations», en *Past and Present*, 108 (1985), pp. 117-132.
- «Naples in the time of Ribera», apud C. Felton y W. B. Jordan (eds.), *Jusepe de Ribera, lo Spagnoletto, 1591-1652*, Forth Worth-Seattle-London, 1982, pp. 38-43.
- «Note sulla rifeudalizzazione del regno di Napoli alla vigilia della rivoluzione di Masaniello», en *Studi Storici*, IV (1963), pp. 637-668, VI (1965), pp. 295-328.
- «Piazza Mercato 10 luglio 1647», apud *Napoli, una storia per immagine*, Napoli, 1985.
- *Ribelli e riformatori dal XVI al XVIII secolo*, Roma, 1979 (Barcelona, 1981).
- *La rivolta antispagnola a Napoli. Le origini (1585-1647)*, Roma-Bari, 1967 (Madrid, 1979).
- «La Spagna, l'Italia e l'assolutismo», en *Studi Storici*, 18 (1977), pp. 5-22.
- «Storici americani e ribelli europei», en *Studi Storici*, 21 (1980), pp. 487-502.
- WHITE, L. G.: «Actitudes civiles hacia la Guerra de Extremadura, 1640-1668», en *Revista de Estudios Extremeños*, 43 (1987), pp. 487-501.
- WILLEMSE, A.: *Un portugués entre los castellanos. El primer proceso inquisitorial de Gonzalo Báez Paiba, 1654-1657*, 2 vols., Paris, 1974.
- WOOLF, S. J.: «La crisi della monarchia spagnola: le rivoluzioni degli anni 1640-1650», en *Studi Storici*, IV (1963), pp. 433-448.
- YERUSHALMI, J. I.: *From Spanish court to Italian ghetto. Isaac Cardoso: a study in XVIIth century maranism and jewish apologetics*, New York, 1971 (Madrid, 1989).
- YLLÁN CALDERÓN, E.: *Cánovas del Castillo, entre la historia y la política*, Madrid, 1985.
- «Los consellers de Barcelona y don Francisco Manuel de Melo. Un testimonio historiográfico», en *Cuadernos de Historia Moderna*, 9 (1989), pp. 195-208.
- «La revolución de Cataluña de 1640 en la obra historiográfica de Cánovas del Castillo», apud *Primer Congrés d'Història de Catalunya*, II, Barcelona, 1984, pp. 189-194.
- YUN CASALILLA, B.: «La situación económica de la aristocracia castellana durante los reinados de Felipe III y Felipe IV», apud J. H. Elliott y A. García Sanz (coords.), *La España del Conde Duque de Olivares*, Valladolid, 1990, pp. 517-551.
- ZAZO, A.: «Benevento e il Duca di Guisa nella rivoluzione di Napoli (1648)», en *Samnium*, XVI-XVIII (1943-1945), pp. 1-22.
- «Benevento e la rivoluzione di Napoli (1647-1648)», en *Samnium*, XXIII (1950), pp. 1-22.
- ZUDAIRE HUARTE, E.: «El cardenal infante virrey de Cataluña», en *Hispania*, 21 (1961), pp. 580-633.
- *El Conde Duque y Cataluña*, Madrid, 1964.
- «Cortes catalanas. Comentarios a un informe del año 1635», en *Hispania*, 17 (1957), pp. 395-423.
- «En torno a la revolución catalana de 1640. Notas a una correspondencia», en *Hispania*, 11 (1951), pp. 62-100.
- «Ideario político de don Gaspar de Guzmán privado de Felipe IV», en *Hispania*, 25 (1965), pp. 413-425.